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ЛИТЕРАТУРНЫЕ ОБЩЕСТВА В РОССИИ ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЫ XIX ВЕКА: 
ПРОБЛЕМЫ МЕЖДИСЦИПЛИНАРНОГО ОПИСАНИЯ

LITERARY SOCIETIES IN RUSSIA IN THE FIRST HALF OF THE 19th CENTURY: 
APPROACHES TO AN INTERDISCIPLINARY DESCRIPTION

В статье систематизированы основные достижения в исследовании литературных обществ 
и объединений в российской и зарубежной историографии 1990–2010-х годов и проанализирова-
ны подходы к изучению этого материала в рамках разных гуманитарных дисциплин и методоло-
гий. В качестве основы для разработки концептуального и фактологически насыщенного языка 
описания литературных обществ и объединений в России первой половины XIX века выдвигает-
ся институциональный подход, который позволяет связать материал литературных объединений 
с более широкой социально-исторической проблематикой — определением и описанием «публич-
ной сферы», истории ее формирования и роли в становлении гражданского общества.

Ключевые слова: литературные общества, литературные институты, социология литерату-
ры, междисциплинарные исследования.

The review article systematizes the principle achievements in the studies of the literary socie-
ties and associations in the Russian and foreign historiography of the 1990–2010s, and analyzes ap-
proaches to this material within the framework of various disciplines and methodologies. The author 
suggests an institutional approach as the basis for the development of a conceptual and fact-fortifi ed 
language for describing the literary societies in Russia in the fi rst half of the 19th century. An insti-
tutional approach provides an opportunity to link the history of the literary associations with the 
broader socio-historical context and to describe the role played by the literary societies in the forma-
tion of the «public sphere» and civil society in the 19th-century Russia.

Key words: literary societies, institutions of literature, sociology of literature, interdiscipli-
nary studies.
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ПЕРЕПИСКА Ю. Г. ОКСМАНА И Н. К. ГУДЗИЯ (1930–1965) 
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Публикация вводит в научный оборот многолетнюю переписку историков литературы, тек-
стологов Ю. Г. Окс мана и Н. К. Гудзия, ныне хранящуюся в фондах РГАЛИ и НИОР РГБ. Пере-
писка отражает разнообразие и общность исследовательских интересов обоих корреспондентов, 
в эпистолярном диалоге которых отразились жизнь советского общества, многотрудная судьба 
отечественной филологической науки второй трети XX века во многих ее трагических эпизодах, 
а главное — судьбы самих участников этого диалога.
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The publication introduces the scholarly community to a long-term correspondence between the 
two literary historians and textual experts, Yu. G. Oksman and N. K. Gudzij (currently stored at 
RGALI and Manuscript Department, Russian State Library). The correspondence refl ects the diver-
sity and similarity of the research interests of the two correspondents, whose epistolary dialogue re-
fl ected the life of the Soviet society, the challenges faced by the Russian philological scholarship of 
the second third of the 20th century in many of its tragic episodes, and most importantly, the fates of 
the participants of this dialogue.
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«СЛОВО О НЕСТРОЕНИЯХ И БЕЗЧИНИЯХ» МАКСИМА ГРЕКА. 
К ИСТОЧНИКАМ ПЛАЧА ВАСИЛИИ

THE DISCOURSE ON INSTABILITY AND CHAOS BY MAXIM THE GREEK. 
AT THE SOURCES OF VASILIJA’S LAMENTATION

Этот Плач, написанный около середины XVI века, в качестве главной героини вводит ал-
легорическую персонификацию «власти» — Василию, носящую вдовью одежду и окруженную 
хищниками. Ее жалоба состоит из постоянных отсылок на суровые предсказания ветхозаветных 
пророков. Этот персонаж вызывает в памяти образ «чистой девы», который использовал Саво-
нарола в песне «De ruina ecclesiae». Максим Грек перерабатывает эту модель Савонаролы, при-
нимая во внимание также песню «De ruina mundi», на основе стройной и сложной библейской 
эк зегезы, которая показывает аллегорию не только в отношениях к состоянию русского царства, 
но  в  масштабе всеобщей истории, иллюстрируя отношения между властью земной и царством 
Божьим в эсхатологическом ключе.

Ключевые слова: итальянско-русские культурные отношения, итальянское литературное 
влияние в России, интеллектуалы и власть в России, Максим Грек, Савонарола.

The article suggests that the female protagonist of the Lamentation, supposedly written in the 
mid-17th century, is an allegorical personifi cation of «power», a woman named Vasilija, dressed in 
widowhood and surrounded by wild beasts. Her lamentation contains numerous references to the 
prophecies of the Old Testament prophets. The character evokes the image of the «virgin caste» of 
Pauline origin (2 Cor. 11, 1–2), used by Savonarola in his canzone De Ruina Ecclesiae. Maxim elabo-
rates this Savonarolian model, taking into account the canzone De Ruina Mundi, on the basis of 
a complex and neatly orchestrated biblical exegesis that highlights the allegory not only in relation to 
the Russian State, but as projected on the universal history, illustrating the relationship between 
earthly power and the «kingdom of heaven» in eschatological terms.

Key words: Italian-Russian cultural exchange, Italian literary infl uence in Russia, intellectuals 
and power in Russia, Maxim the Greek, Savonarola.
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БАСНЯ И. И. ХЕМНИЦЕРА «МЕТАФИЗИЧЕСКИЙ УЧЕНИК»: ИСТОРИЯ СЮЖЕТА

IVAN CHEMNITZER’S FABLE «THE STUDENT OF METAPHYSICS»: 
MAKINGS OF THE PLOT

В статье выявлены источники басни И. И. Хемницера «Метафизический ученик». Ее сюжет 
восходит к басне Эзопа «Звездочет» (Perry 40) и народному анекдоту «Ученый сын» (СУС 1628). 
Образцом сюжетного синтеза Хемницеру, возможно, служит басня Х. Ф. Геллерта «Крестьянин 
и его сын» (Perry 707). Соединяя сюжетное ядро басни Эзопа и систему персонажей анекдота, 
Хемницер формулирует актуальную для XVIII века проблему ложного просвещения на языке 
литературных и фольклорных архетипов.

Ключевые слова: И. И. Хемницер, Эзоп, басня, народный анекдот, сатира, русская литера-
тура XVIII века, сравнительное литературоведение.

The article traces the sources of Ivan Chemnitzer’s fable «The Student of Metaphysics». Its plot 
is based on Aesop’s fable «The Astrologer» (Perry 40) and the folk anecdote «The Learned Son» 
(AT 1628). C. F. Gellert’s fable «The Peasant and his Son» (Perry 707) might have provided the pat-
tern for the plot synthesis. Combining Aesop’s plot with the personae of the anecdote, Chemnitzer 
formulates the problem of false enlightenment, considered important in the 18th century, in the lan-
guage of literary and folklore archetypes.

Key words: Ivan Chemnitzer, Aesop, fable, folk anecdote, satire, Russian 18th-century litera-
ture, comparative literature.
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ОБ АРХЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  А. И. ТУРГЕНЕВА 
(МАТЕРИАЛЫ К БИОГРАФИИ)

ЧАСТЬ 1

CONCERNING THE ARCHAEOGRAPHIC PURSUITS OF  A. I. TURGENEV 
(BIOGRAPHICAL DATA)

PART 1

Археографическая деятельность А. И. Тургенева исследована в содержательном, но глав-
ным образом — в биографическом плане от момента зарождения у него исторических интересов 
(Гeттингенский университет) до издания так называемых «Актов Тургенева». Статья построена 
на материалах архива братьев Тургеневых (ИРЛИ. Ф. 309), в том числе на неизученном ком-
плексе переписки А. И. Тургенева с кн. А. Н. Голицыным.

Ключевые слова: архив братьев Тургеневых, русская археография, «Акты Альбертранди», 
А. И. Тургенев и Карамзин, А. И. Тургенев и кн. А. Н. Голицын, А. И. Тургенев и Пушкин.

A. I. Turgenev’s archaeographic efforts have been investigated from the point of view of their 
substance, as well as in biographical terms, the research covering the period from the emergence of 
his historical interests (the University of Göttingen) to the publication of the so-called Acts of Tur-
genev. The article is based on the data from the archives of the Turgenev brothers (IRLI. F. 309), in-
cluding the unexplored body of correspondence between A. I. Turgenev and Prince A. N. Golitsyn.

Key words: archives of the Turgenev brothers, Russian archaeography, Acts of Albertrandi, 
A. I. Turgenev and Karamzin, A. I. Turgenev and Prince A. N. Golitsyn, A. I. Turgenev and Pushkin.
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ТРАГЕДИЯ БЫТИЯ И ПОИСКИ СПАСЕНИЯ. 
«МАЛЕНЬКИЕ ТРАГЕДИИ» И «ПОВЕСТИ БЕЛКИНА»

TRAGEDY OF EXISTENCE AND SEARCH FOR SURVIVAL. 
THE LITTLE TRAGEDIES AND BELKIN’S TALES

«Маленькие трагедии» и «Повести Белкина» писались в  одно и то же время. В  первых 
Пушкин исследует основные вечные неразрешимые конфликты бытия: любовь и смерть, жизнь 
и  смерть, вдохновение и «труд упорный», молодость и старость. Эти конфликты трагичны, 
принципиально неразрешимы для человечества, их столкновение и составляет самую суть чело-
веческой жизни, человеческой цивилизации. Принципиально неразрешимое для человечества 
в целом может быть, по Пушкину, хотя бы частично, компромиссно разрешено в частном челове-
ческом бытии. Об этом рассказывается в «Повестях Белкина».

Ключевые слова: Пушкин, «Маленькие трагедии», «Повести Белкина», частная человече-
ская жизнь, вечные конфликты человечества.

The Little Tragedies and Belkin’s Tales were written at the same time. In the former, Pushkin 
examines the main, eternal, and insoluble confl icts of existence: love and death, life and death, inspi-
ration and hard work, youth and old age. These confl icts are tragic, and are in principle insoluble, for 
humanity. Their collision constitutes the very essence of human life and of human civilization. 
But — according to Pushkin — what is insoluble for humanity as a whole might be, at least partly, 
resolved by way of a compromise, when it comes to individual human lives. This is what Belkin’s Tales 
are about.

Key words: Pushkin, The Little Tragedies, Belkin’s Tales, private human life, eternal confl icts 
of mankind.
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НЕОПУБЛИКОВАННОЕ ПОСЛАНИЕ С. П. ШЕВЫРЕВА
К МОЛОДЫМ ПРОФЕССОРАМ МОСКОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

S. P. SHEVYREV’S UNPUBLISHED MESSAGE
TO THE YOUNG PROFESSORS OF THE MOSCOW UNIVERSITY

Статья предлагает публикацию послания С. П. Шевырева «В народе, к знанию готовом…», 
написанного в связи с вступлением в действие нового университетского устава 1835 года. Стихо-
творение обращено к молодым профессорам Московского университета и является откликом на 
важное событие в жизни ученого сообщества России. Послание свидетельствует о горячей под-
держке Шевыревым уваровской триады, положенной в  основание деятельности Министерства 
народного просвещения.

Ключевые слова: С. П. Шевырев, университетский устав 1835 года, молодые профессора 
Московского университета середины 1830-х годов, Министерство народного просвещения, ува-
ровская триада.

S. P. Shevyrev’s message «V narode, k znaniyu gotovom…» («Amid the folk eager to be educat-
ed...»), written to honor the promulgation of the new University Charter of 1835, is published in the 
article. The poem is addressed to the young professors of the Moscow University, being a response to 
an important event in the life of the Russian academic community. The message testifi es to Shevy-
rev’s wholehearted support of the Uvarov Triad, which served as the foundation for the Ministry of 
Public Education policies.

Key words: S. P. Shevyrev, University Charter of 1835, young professors of the Moscow Univer-
sity in the mid-1830s, Ministry of Public Education, Uvarov Triad.
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Д. С. МЕРЕЖКОВСКИЙ — УЧЕНИК ТРЕТЬЕЙ ГИМНАЗИИ
(ЗАМЕТКИ КОММЕНТАТОРА). Часть 1

D. S. MEREZHKOVSKY AS A STUDENT OF THE THIRD GYMNASIUM 
(COMMENTATOR’S NOTES). Part 1

Статья вводит в научный оборот большой свод неизвестных документов из архива третьей 
гимназии и из личного фонда Д. С. Мережковского, содержащего его творческие опыты гимна-
зических лет. В результате возникает картина, рисующая будни его гимназической жизни, пред-
ставляющая галерею учителей и предметов. Здесь же дается развернутый комментарий к «гим-
назическим» фрагментам автобиографической поэмы «Старинные октавы» и делаются выводы 
относительно степени достоверности заключающихся в ней оценок обучения.

Ключевые слова: архивные документы, будни гимназии, комментарий, «Старинные октавы».

The article introduces the academic community to a vast collection of the unknown documents 
from the archives of the Third Gymnasium (Classical School) and from Merezhkovsky’s personal 
foundation, which contains the experiments of his early years. As the result, a picture emerges that 
depicts the school routine, featuring the portraits of the professors and the analysis of humanitarian 
subjects. Besides, a detailed commentary on the «Gymnasium» fragments of the autobiographical 
poem The Ancient Octaves is offered, and conclusions are drawn regarding the reliability of the as-
sessments of education contained in it.

Key words: archive documents, Gymmasium routine, commentary, The Ancient Octaves.
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ТЕМА РОЖДЕНИЯ ИСКУССТВА И ВАРИАЦИИ ШЕКСПИРА 
В ЦИКЛЕ Б. Л. ПАСТЕРНАКА «СОН В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ»

THE THEME OF THE EMERGENCE OF ART AND VARIATIONS ON SHAKESPEARE 
IN PASTERNAK’S CYCLE A MIDSUMMER NIGHT’S DREAM

В статье предлагается интерпретация шести стихотворений цикла «Сон в летнюю ночь» — од-
ного из самых «темных» циклов четвертой книги стихов Б. Л. Пастернака «Темы и вариации». 
Авторы показывают, как центральные для всей книги стихов темы рождения искусства и обстоя-
тельства первых пореволюционных лет могут быть связаны с одноименной комедией У. Шекспира. 

Ключевые слова: Б. Л. Пастернак, У. Шекспир, «Сон в летнюю ночь», «Темы и вариации», 
Ф. Шопен.

The article offers an interpretation of six poems from the cycle A Midsummer Night’s Dream 
(Son v Letniuiu Noch’), one of the most «obscure» cycles in Boris L. Pasternak’s fourth poetry collec-
tion Themes and Variations (Temy i Variatsii). The authors demonstrate that the themes of the emer-
gence of art and the circumstances of the fi rst post-revolutionary years — the central themes for the 
entire volume — may be linked to the Shakespeare’s comedy from which the cycle’s name is drawn.

Key words: Boris Pasternak, William Shakespeare, A Midsummer Night’s Dream, Themes an 
Variations, Frederic Chopin.
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НА РАСПУТЬЕ

AT THE CROSSROADS

В статье по беловому автографу, хранящемуся в Amherst Center for Russian Culture, публи-
куется рассказ А. М. Ремизова «На распутье», источником которого являются тексты ранних ме-
муарных записей С. П. Ремизовой-Довгелло.

Ключевые слова: А. М. Ремизов, «На распутье», «В розовом блеске», С. П. Ремизова-Довгелло.

The article, based on a white paper autograph kept at the Amherst Center for Russian Culture, 
presents A. M. Remizov’s short story At the Crossroads, the source of which is the texts from 
S. P. Remizova-Dovgello’s early memoirs.

Key words: A. M. Remizov, At the Crossroads, In Pink Shine, S. P. Remizova-Dovgello.

Summaries



272

С п и с о к  л и т е р а т у р ы

 1. Василий Ильменев [Ремизов А. М.]. «Толковый словарь»  / <Вступ. заметка и публ. 
А. М. Гра чевой> // Studia Litterarum. 2020. Т. 5. № 3.

 2. Грачева А. М., Обатнина Е. Р. <Текстологическая преамбула к роману «В розовом блес-
ке»> // Ремизов А. М. Собр. соч. СПб., 2019. Т. 15. В розовом блеске.

R e f e r e n c e s

 1. Gracheva A. M., Obatnina E. R. <Tekstologicheskaia preambula k romanu «V rozovom bles-
ke»> // Remizov A. M. Sobr. soch. SPb., 2019. T. 15. V rozovom bleske.

 2. Vasilii Il’menev [Remizov A. M.]. «Tolkovyi slovar’» / <Vstup. zametka i publ. A. M. Gra-
che voi> // Studia Litterarum. 2020. T. 5. № 3.

Елена Рудольфовна Обатнина

ведущий научный сотрудник
Института русской литературы (Пушкинский Дом) РАН

Elena Rudol’fovna Obatnina

Leading Researcher, Institute of Russian Literature (Pushkinskij Dom),
Russian Academy of Sciences

irlriran@mail.ru

А. М. РЕМИЗОВ В БОРЬБЕ ЗА «СОН»: 
МАТЕРИАЛЫ К ТВОРЧЕСКОЙ БИОГРАФИИ

А. М. REMIZOV AND HIS STRUGGLE FOR «DREAM»

В статье проанализирован ряд сюжетов, касающихся участия писателя в литературной жиз-
ни русского Парижа и нашедших отражение в авторском альбоме «Зарубежная цензура» (1924–
1931), в котором были собраны фрагменты рукописей и личная переписка с редакциями. Обна-
ружены различные прецеденты негативной рецепции ремизовских произведений в  редакциях 
известных периодических изданий. На примере этих случаев показана взаимосвязь становления 
ремизовского автобиографического принципа с проблемой легитимации жанра «снов», а также 
прослежена тактика и методы борьбы Ремизова за собственное литературное кредо.

Ключевые слова: биография, автобиография, литературная этика, абсурдизм, литератур-
ное кредо, литературное поведение, литературная критика, литературная цензура, рецепция.

The article analyzes several events pertaining to the writer’s participation in the literary life of 
the Russian Paris, as refl ected in his album Foreign Censorship (1924–1931), a collection of manu-
script fragments and personal correspondence with the editors. Precedents of negative perception of 
Remizov’s work by the editorial boards of various periodicals have been discovered. The case studies 
outline the links between the formation of Remizov’s autobiographical principle and the problem of 
legitimizing the genre of «dreams». Remizov’s tactics and methods as he struggled for his own liter-
ary credo are detailed.

Key words: biography, autobiography, literary ethics, absurdism, literary credo, literary criti-
cism, literary censorship, perception.
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ОБ ОДНОМ ОТКЛИКЕ НА СМЕРТЬ РАЙНЕРА МАРИИ РИЛЬКЕ: 
«РУССКИЙ» ПОСТСКРИПТУМ

CONCERNING A RESPONSE TO REINER MARIA RILKE’S DEATH:
THE «RUSSIAN» P. S.

В статье рассматриваются отклики на смерть Р. М. Рильке в контексте сложившегося при-
жизненного культа поэта и немецкой «достоевскомании» 1920-х годов, повлиявшей на восприя-
тие Рильке как опасного «русофила», несущего среди прочих ответственность за идейное и нрав-
ственное «падение» немецкой культуры. Особое внимание уделяется первой публикации 
частного письма Рильке к русскому корреспонденту в «Rigasche Rundschau» в ее соотнесенности 
с книгой Б. Экштайн-Динер «Путеводитель по идиотам русской литературы».

Ключевые слова: культ Р. М. Рильке, Б. Экштайн-Динер, Э.  Скальберг, «Rigasche Rund-
schau», «достоевскомания», прибалтийская литературная среда, история русско-немецких свя-
зей 1920-х годов.
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The article focuses on the responses to the death of R. M. Rilke in the context of his cult follow-
ing that fl ourished during his lifetime, and on the pervading interest in Dostoyevsky in Germany of 
the 1920s. The latter infl uenced the perception of Rilke as a dangerous «Russophile», responsible, 
along with the others, for the ideological and moral «downfall» of the German culture. Special atten-
tion is paid to the fi rst publication of Rilke’s private letter to a Russian correspondent in the Rigasche 
Rundschau and its correlation with the book Idiotenführer durch die russische Lietratur (A Guide to 
the Idiots of the Russian Literature) by B. Eckstein-Diener.

Key words: R. M. Rilke’s cult following, B. Eckstein-Diener, E. Skalberg, Rigasche Rundschau, 
Dostoyevsky, Baltic literary scene, history of the Russian-German relations in the 1920s.
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ТЕАТРАЛЬНЫЕ АЛЬБОМЫ М. А. БУЛГАКОВА 
В ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНОМ КОНТЕКСТЕ

THEATRICAL ALBUMS BY M. A. BULGAKOV 
IN THE HISTORICAL AND CULTURAL CONTEXT

Театральный альбом Булгакова — это творческая лаборатория и дневник. Один из первых 
вопросов, который необходимо поставить, касается семиотической природы театрального альбо-
ма, обладающего собственным специфическим языком. Театральный альбом как уникальное це-
лостное явление и сочетание стилей до сих пор не изучался. В данной статье сделана попытка 
восполнить эту лакуну.

Ключевые слова: альбом, фотография, рецензия, фельетон, актер, сцена, режиссерский театр.

Bulgakov’s theatrical album is both a creative laboratory and a diary. One of the fi rst questions 
to be asked concerns the semiotic nature of a theatrical album, which has its own specifi c language. 
The theatrical album as a unique complex phenomenon and combination of styles has not yet been 
studied. This article is an attempt to fi ll the gap.

Key words: album, photography, review, feuilleton, actor, stage, directing theater.
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«КАК ДЕЛАТЬ СТИХИ»:
СВЕРДЛОВСКАЯ ЗАПИСНАЯ КНИЖКА В. В. МАЯКОВСКОГО

Часть 2

«THE MAKINGS OF POETRY»: 
V. V. MAYAKOVSKY’S SVERDLOVSK NOTEBOOK

Part 2

В статье анализируется методика работы В. В. Маяковского в записных книжках. Впервые 
публикуется записная книжка № 55 (свердловская). Исследуются черновые варианты и редак-
ции входящих в нее стихотворений «Парижская коммуна», «Рассказ литейщика Ивана Козырева 
о вселении в новую квартиру», «Лицо классового врага», «Две культуры» и др.

Ключевые слова: В. В. Маяковский, архивные материалы, архивы on-line, записные книж-
ки, русская литература ХХ века.

The article analyzes the approach of V. V. Mayakovsky to writing notebooks. Notebook № 55 
(Sverdlovsk) is published for the fi rst time. The article examines draft versions and revisions of the 
poems Paris Commune, The Story of the Foundry Worker Ivan Kozyrev about Moving into a New 
Apartment, The Face of the Class Enemy, Two Cultures, etc.

Key words: V. V. Mayakovsky, archival materials, archives on-line, notebooks, Russian litera-
ture of the 20th century.
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«ТЕМУ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ НЕЛЬЗЯ СДАВАТЬ В АРХИВ»: 
ОБ ОТНОШЕНИИ ЛБО ЛОКАФ К ИЗДАТЕЛЬСКОМУ ПРОЕКТУ 

МАКСИМА ГОРЬКОГО

«THE THEME OF THE CIVIL WAR CANNOT BE MOVED TO THE ARCHIVES»: 
CONCERNING THE ATTITUDE OF LARAN (LBB) 

TO MAXIM GORKIJ’S PUBLISHING PROJECT

В статье рассматривается процесс взаимодействия Ленинградско-Балтийского отделения 
Литературного объединения Красной армии и флота и издательского проекта М. Горького «Исто-
рия Гражданской войны»: критики и руководители отделения призывали помочь проекту, одна-
ко деятельность по привлечению писателей к работе не была развернута. Причина такой ситуа-
ции видится в  том, что отделение было заинтересовано в  первую очередь в  разработке темы 
современных армии и флота.

Ключевые слова: Ленинградско-Балтийское отделение Литературного объединения Крас-
ной армии и флота (ЛБО ЛОКАФ), «История Гражданской войны в СССР», Гражданская война, 
советская оборонная литература, М. Горький.

The article deals with the interactions between the Literary Association of the Red Army and 
Navy (Leningrad Baltic Branch) and Gorkij’s publishing project «History of the Civil War»: the 
critics and the heads of the branch encouraged its other members to support the project, but moved 
no further to achieve a result. The situation seemed to have emerged from their predominant interest 
in exploring the theme of the modern army and navy.

Key words: Literary Association of the Red Army and Navy (Leningrad Baltic Branch), «Histo-
ry of the Civil War in the USSR», the Civil War, Soviet defense literature, М. Gorkij.
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«ПАМЯТЬ МЕСТА»: ФОЛЬКЛОРНЫЕ СЮЖЕТЫ И МОТИВЫ 
В РАССКАЗАХ ОБ АНУФРИЕВСКОМ СКИТЕ 

НА ЗИМНЕМ БЕРЕГУ БЕЛОГО МОРЯ

«THE HISTORY OF THE SITE»: FOLK STORYLINES AND MOTIVES 
IN THE NARRATIVES ABOUT ANOUFRIEVSKY SKETE 

ON THE WINTER COAST OF THE WHITE SEA

Настоящая статья написана на основе материалов, собранных в экспедициях ИРЛИ РАН, 
и посвящена прошлому Ануфриевского скита, существовавшего на Зимнем берегу Белого моря 
в XVIII — начале XX века. Рассмотрены некоторые сюжеты и мотивы, выделенные в рассказах об 
Ануфриевском ските. Местные жители воспроизводят исторические нарративы, в  которых по-
разному пересобирается история места, включающая легендарные сюжеты о первых поселенцах 
и быте насельников скита, богатстве староверов, эсхатологические мотивы накладываются на 
рассуждения об упадке поморских деревень.

Ключевые слова: историческая память, фольклорные сюжеты и мотивы, старообрядчество, 
святое место, народные святые, книжность, поморы.

This article is based on the fi eld work data of Pushkin House related to the history of the Anou-
frievsky Skete that existed at the Winter Coast of the White Sea in the 18th — early 20th centuries. 
Specifi c storylines and motives are discussed, selected by the authors from the body of the recorded 
narratives concerning the Skete. The locals reproduce the historical narratives, including the legend-
ary tales about the fi rst settlers, the life of the Skete community, the Old Believers’ wealth, recom-
bining the history of the site in various ways; eschatological motives are superimposed on the specu-
lations concerning the decline of the Pomor villages.

Key words: historical memory, folk storylines and motives, Old Believer, local holy site, ver-
nacular saints, Pomors.
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ДВА ФРАНЦУЗСКИХ СТИХОТВОРЕНИЯ В СБОРНИКЕ В. К. ТРЕДИАКОВСКОГО 
«ЕЗДА В ОСТРОВ ЛЮБВИ»

TWO FRENCH POEMS IN TREDIAKOVSKII’S COLLECTION 
VOYAGE TO THE ISLAND OF LOVE

В. К. Тредиаковский в сборнике «Езда в остров Любви» указывает на то, что два его фран-
цузских стихотворения имеют французские источники, но не называет авторов текстов, к ко-
торым отсылает. Установленные источники двух этих стихотворений свидетельствуют о  его 
пристальном внимании к  французской поэзии и позволяют судить об особенностях усвоения 
и пересоздания русским поэтом французских текстов.

Ключевые слова: В. К. Тредиаковский, французские стихи, французские источники.

In his Voyage to the Island of Love, V. K. Trediakovskii points out that two of his French poems 
have French sources, but does not provide the names of the authors of the texts referred to. The 
sources of the two poems, as established in the article, testify to his close attention to the French 
poetry, and make it possible to analyze the fi ner features of the assimilation and re-creation of the 
French texts by the Russian poet.

Key words: V. K. Trediakovskii, French poems, French sources.
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ADDENDA

В статье публикуется письмо И. Н. Розанова к жене, посвященное А. А. Ахматовой. Мате-
риал дает возможность уточнить существующие представления об изучении Ахматовой француз-
ских источников «Евгения Онегина», и в частности А. Шенье.

Ключевые слова: И. Н. Розанов, переписка, А. А. Ахматова, «Евгений Онегин», поэзия 
А. Шенье.

A letter from I. N. Rozanov to his wife, where he writes about A. A. Akhmatova, is published in 
the article. The data is instrumental for clarifying the existing ideas about Akhmatova’s studies of 
the French sources of Eugene Onegin, and in particular of A. Chenier.

Key words: I. N. Rozanov, correspondence, A. A. Akhmatova, Eugene Onegin, poetry by A. Chenier.
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